

LA ÉPOCA

23-09-1992

000193875 (AAM76215)

CULTURA

LA ÉPOCA

El 20 de octubre serán trasladados sus restos a Isla Negra

Diecinueve años se cumplen hoy de la muerte de Pablo Neruda

El poeta falleció el 23 de septiembre de 1973 en la Clínica Santa María de Santiago, adonde había ingresado cuatro días antes. Matilde le tomaba una mano cuando se produjo el estertor de la muerte. Junto a ella estaba su amiga Teresa Hammel. El médico tratante, Roberto Vargas Salazar, explicó a los periodistas que la muerte se había debido a un "paro cardíaco debido a un cáncer a la próstata".

Hasta el centro asistencial había sido llevado directamente desde su casa de Isla Negra, estragado por las secuelas de esa larga y dolorosa enfermedad, con su ánimo agravado por la etapa de horrores iniciados poco antes, el 11 de septiembre, cuando un sangriento golpe militar había precipitado el suicidio del Presidente Allende y el término del régimen de la Unidad Popular, del cual Neruda había sido uno de sus más preciosos representantes e incluso precandidato presidencial.

Nació en Parral el 12 de julio de 1904 y fue bautizado como Ricardo Eliecer Neftali Reyes Basualto. Su padre, José del Carmen Reyes, era un ferroviario de origen campesino. Su madre había muerto a poco de nacer el niño y en la práctica ejerció esa función su "mamamadre", Trinidad Candia, con quien el padre casó en 1906.

El año 10 fue matriculado en el Liceo de Temuco y en 1921 llegó a Santiago para estudiar Francés e Historia en el Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile.

De su fecunda obra los expertos destacan a "Residencia en la Tierra" como su libro cumbre.



Pablo Neruda. Diecinueve años de su muerte.

Con ocasión de este aniversario número 19 de su muerte, diversas actividades han sido anunciatas, una de ellas una romería a Isla Negra, y un acto público en la Plaza de Armas de Santiago, con canto, baile, teatro y poesía. La actividad corresponde a una convocatoria difundida por una larga lista de escritores y artistas entre los que figuran Edmundo Hererra, Inés Valenzuela, Raúl Mellafe, Juvenicio Valle, Francisco Colomé, Poli Délano, Esteban Navarro, Eduardo Robledo, Horacio Eloy y Rebeca Godoy.

El programa anunciado se inicia a las 17 horas y consulta una caravana por algunas calles del centro de Santiago para llegar a la Plaza de Armas. A las 19.30 todos los participantes se reunirán en la Plaza donde se exhibirá un video sobre Pablo Neruda en Valparaíso, acompañado de lecturas de poesía, canto y saludos.

Los restos de Neruda tras su muerte fueron sepultados en un humilde nicho del Cementerio General. Sin embargo, la voluntad del poeta había sido descansar para siempre en Isla Negra. Acondiendo su voluntad el decreto 17.902, de reciente promulgación, concedió en calidad de "Honor Pùblico", el derecho a que los restos de Neruda, y los de su cónyuge, Matilde Urrutia Cerdá, puedan ser instalados en la propiedad de "El Tororal", hoy convertida en casa-museo.

El 21 de octubre próximo, cuando se conmemoren 20 años de la entrega del Premio Nobel al vate chileno, la Fundación Neruda procederá al traslado de sus restos desde el Cementerio General de Santiago hasta su morada definitiva frente al mar.

Diecinueve años se cumplen hoy de la muerte de Pablo Neruda [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Diecinueve años se cumplen hoy de la muerte de Pablo Neruda [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa